

Euro atraviesa por una crisis de "mediana edad" (El Financiero 07/11/11)

Euro atraviesa por una crisis de "mediana edad" (El Financiero 07/11/11) Marcela Ojeda Castilla Lunes, 7 de noviembre de 2011 • Imprescindible, la voluntad política: Rato a Vázquez Mota. • "Se requiere mayor integración; estamos un poco descompensados". • Excesos de endeudamiento se pagan siempre, dice el exdirector del FMI. El euro es uno de los grandes éxitos económicos mundiales de los últimos diez años, pero atraviesa por una crisis de "mediana edad", y para que funcione es imprescindible contar con el instrumento más fuerte de cohesión, que es la voluntad política, enfatizó Rodrigo Rato, exdirector gerente del FMI. "Estamos en un momento muy serio, donde se requiere mayor integración, porque estamos un poco descompensados: aunque la integración monetaria es total, los ciclos económicos siguen siendo distintos y ahí tenemos unas placas tectónicas", advirtió el también exministro de Economía y Hacienda de España. En el libro Nuestra oportunidad. Un México para todos, donde la aspirante a candidata del PAN a la Presidencia de la República, Josefina Vázquez Mota, plasma sus diálogos con 25 líderes internacionales que "conocen muy bien y aman a México", Rato habla de la lección que deja la crisis mundial actual. Dice que los excesos de endeudamiento se pagan siempre; que no se puede dejar que un país ni su población se endeuden demasiado, porque si bien es un instrumento útil, también tiene un límite y ha sido muy peligroso. "Por diversas razones Irlanda, España, Inglaterra y Estados Unidos están sufriendo las consecuencias de ese endeudamiento. Hay cierta disciplina que ahora le toca cumplir a los llamados países ricos." También indica que la bancarización es buena para los países; tiene efectos positivos desde el punto de vista de la creación de ahorro y crédito, el cual permite a las pequeñas empresas acceder a capital, "porque el mercado de capitales y la bolsa están muy bien para las grandes compañías". Añade que trabajar en la bancarización y en una competencia buena de la bancarización es muy importante para México, bajo un sistema crediticio competitivo y bien organizado, y supervisado. "Se nos ha demostrado en Estados Unidos y en Irlanda que se requiere un buen supervisor; que sepa lo que pasa e impida que los bancos corran riesgos excesivos que después resulten debilitantes en un momento de crisis", apuntó Rodrigo Rato. El actual presidente de Caja Madrid y de Bankia fue entrevistado en la capital española. "Habló sin rodeos y, a pesar de tener una visión global, distingue con precisión y conocimiento de causa las realidades y complejidades que hoy enfrenta nuestro país." Refirió la necesidad de construir bien en los buenos momentos de la política, advirtiendo que siempre llegan los malos tiempos y hay que prepararse para ellos, cita Vázquez Mota en el libro que presentará el miércoles con comentarios de Francisco Gil Díaz, María Amparo Casar y Jorge Fernández. México, luz y sombra En el texto, Rato señala que México ha salido triunfante del gran esfuerzo realizado; con éxito en estabilidad y recuperación de la credibilidad en términos de inflación y de instituciones financieras, pero no ha tenido la misma fortuna en la rapidez del crecimiento, por falta de reformas. Critica que las que se hicieron en el sector energético "se han quedado cortas", porque sigue habiendo una dependencia fiscal excesiva de los ingresos petroleros, subrayando que ahí México tiene frenada una bolsa de crecimiento. Enfatizó la rigidez en el sistema económico desde el punto de vista de los monopolios, "que tienen desaparecer, aunque sé que es más fácil decirlo que hacerlo", y agregó que los cambios en el sector telecomunicaciones también son insuficientes. Dijo que en los próximos años será imprescindible una reforma fiscal que "acabe con una parte de la economía sumergida; incorpore más contribución de la economía al erario público y permita políticas de integración social y de mantenimiento de la renta que den mayor estabilidad a la economía". Asimismo, y a pesar de subrayar que a nuestra economía le falta dinamismo interno, debido a la rigidez en sectores clave como el de la energía; a la falta de competencia en otros sectores, y a una política de igualdad de oportunidades más intensa, dijo que los mexicanos debemos confiar en lo que hemos hecho. Subrayó que hay camino por delante; que México es un país de oportunidades, con probablemente los tratados de libre comercio con Europa y Estados Unidos y Canadá más avanzados de la zona y está geográficamente muy bien situado, pero advirtió que habrá que tener cuidado con el mercado estadounidense. "Un crecimiento de 2 por ciento en Estados Unidos es mucho. Es un mercado con un alto poder adquisitivo que absorbe, pero depender sólo de él es peligroso, porque los ciclos económicos existen, y como todo el mundo, ese país los tiene y por tanto México debería hacer un esfuerzo de diversificación." Al subrayar que México enfrenta ahora un desafío clave, señaló que el presidente Felipe Calderón está haciendo un trabajo muy difícil e importante. "Los mexicanos han hecho grandes cambios políticos, económicos y sociales en los últimos 15 años, pero necesitan una economía más dinámica que dé capacidad y mayor creación de empleo. Requieren un sistema fiscal más justo. "Han dado pasos importantes, pero hay que profundizar, porque las desigualdades sociales son demasiado profundas, y también es cierto que cuando las desigualdades no son tan grandes, los países crecen", apuntó.